

# Joseph Barral,

## le "médecin des pauvres"

Lors des Journées du Patrimoine 2010, la Maison des Savoirs a accueilli une exposition autour des "Grands Hommes" qui ont compté dans l'histoire d'Agde. Qu'ils soient Justes parmi les Nations, journaliste, héros de guerre, enfants de la résistance, évêques d'Agde, artistes ou encore grands voyageurs, ils ont tous, à un moment de leur existence, influé dans notre cité ou l'histoire. Une série de portraits que nous vous présenterons tour à tour dans les pages du Journal Municipal en cette année 2011. Et pour commencer, voici le portrait d'un médecin qui a durablement marqué les Agathois par sa générosité, le docteur Joseph Barral (1903-1965).



En été, il visitait ses patients en vespa, pour éviter d'être bloqué dans la circulation (Collection particulière)

**J**oseph Barral est né le 29 juin 1903 à Florensac dans une famille de viticulteurs. Bon élève, il fait ses études à Montpellier de la 6<sup>ème</sup> jusqu'à sa thèse de doctorat en médecine, qu'il soutient le 30 juillet 1927.

Pendant son service militaire, il est désigné comme médecin d'un détachement de chasseurs Alpins à Plan-Caval, dans les Alpes Maritimes,

puis il est affecté en Syrie.

Le 11 janvier 1929, il débute sa carrière à Cruzy (Hérault) où il exercera pendant 14 ans. Ce village ne disposant pas de pharmacie, le docteur Barral est autorisé à délivrer les



Après plusieurs périodes dans l'Armée, Joseph Barral est nommé en 1951 au grade de Médecin Capitaine (Collection particulière)

médicaments. Les anciens s'en souviennent encore. On l'appelait le "docteur des pauvres" car il ne faisait pas payer toutes les consultations. En 1941, il est nommé Président de la délégation spéciale de Cruzy. L'exercice de cette fonction est peut-être à l'origine de son départ de ce petit village de l'Ouest héraultais.

En 1943, il crée un nouveau cabinet à Agde, au n°8 de la Grand-rue (aujourd'hui rue Chassefière). Son dévouement et sa compétence sont très rapidement appréciés dans la ville et au-delà. Surnommé ici aussi le "médecin des pauvres", d'une grande bonté, il soignait le plus souvent gratuitement les plus démunis, ne ménageant ni son temps ni sa peine.



Cette photo a été prise, place Jean Jaurès lors de la venue à Agde du Général De Gaulle le 27 février 1960. De gauche à droite : Cruells-Capèce père, M. Cabanel (pharmacien), Cruells-Capèce fils, docteur Joseph Barral, derrière lui en partie caché : l'abbé Cardonnet (dernier curé de la paroisse Saint-Sever), le Général de Gaulle..., Louis Vallières alors Maire d'Agde..., Pierre Lattes... (Collection particulière)



Officier en 1963. Cet Ordre, remplacé depuis par l'Ordre du Mérite, avait pour but de récompenser les personnes ayant rendu des services signalés à l'assistance publique, à l'hygiène ou à la protection de l'enfance. Son influence au niveau municipal et auprès des professeurs de la Faculté de Médecine a d'ailleurs été déterminante dans l'ouverture de la maternité d'Agde le 1<sup>er</sup> avril 1960. Il en fut du reste l'un des médecins chefs.

Passionné par Agde et son patrimoine, il succède à son ami Pariot, premier Président du Syndicat d'Initiative fondé le 18 juillet 1945. A sa tête, il ne cessera, au fil des ans, de poursuivre son action de promotion de la ville. Joseph Barral voit en effet dans le tourisme l'héritier de la vocation maritime de la ville, qui allait lui permettre de "retrouver l'un de ses grands moments de prospérité" (L'Agathois du 25/06/1957). Durant sa présidence, il mettra en place plusieurs réalisations significatives, comme l'exposition les 3 A (Art et Artisanat Artistique) organisée dans la salle du Chapitre, en collaboration avec le GRASPA en 1960, 1961 et 1962 ; le "Club Nautique Agde Méditerranée", 1<sup>er</sup> et 2<sup>es</sup> festival motonautique, organisés en 1960 puis en 1961 d'abord sur le plan d'eau supérieur de l'Hérault, ensuite au Grau d'Agde (ce sont les premières manifestations du genre en Agde) ; le "challenge des jeunes jouteurs", institué en 1958 avec la Société Nautique des Jouteurs Agathois, et destiné à maintenir la tradition des joutes en Agde en encourageant les jeunes jouteurs (challenge ayant pris en 1965 le nom du Docteur

1960, inauguration de l'exposition des 3A, salle du Chapitre : Jean Veillard secrétaire du Syndicat d'Initiative, le docteur Barral et Louis Vallière Maire d'Agde (Collection particulière)



En mai 1954, il est nommé Chevalier de l'Ordre de la Santé Publique, puis promu

Barral) ; ou encore la concession et le droit de visite de Brescou, obtenus de l'administration maritime début 1965 et que le Syndicat d'Initiative a gardé jusqu'en 1983, soit pendant 18 ans (avant de passer le relais à la Ville d'Agde). Le mardi 30 mars 1965, le docteur Barral décède à l'âge de 61 ans. Marié, il avait trois enfants. Une foule immense assiste à ses obsèques, unie dans le deuil et l'accablement. Une messe est célébrée à la Cathédrale, au cours de laquelle plusieurs discours sont prononcés, notamment par le docteur Naspoulous, 1<sup>er</sup> Adjoint au Maire et Vice-Président du Syndicat d'Initiative.

Le 19 octobre 1965, le Conseil Municipal décide de donner son nom à la nouvelle rue reliant directement la place Victor Lachaud au Chemin du Cayrou. Le 7 novembre a lieu, devant l'asile Lachaud, une émouvante cérémonie, dans le cadre de la Fête du Vin Nouveau. La plaque donnant le nom du docteur à la rue est dévoilée, puis une autre lui rendant hommage en ces termes : "A la mémoire du Docteur Joseph Barral, 1903-1965, Médecin chef de la maternité, une trop brève vie de dévouement et de bonté souriante, d'amour du terroir".

Texte paru dans L'Agathois en date du 13 novembre 1965

